
Новые земли 
для новых домов

В Алтайском крае может появиться новое жилье по 
программе комплексного развития территорий.

Об этом рассказал гендиректор ДОМ.РФ Виталий Мутко 
в своем Instagram, сообщает ТАСС. По его словам, компания 
направила в правительство для рассмотрения десять проектов 
комплексного развития территорий. При положительной 
оценке программ 2,5 млн кв. м жилья начнут строить на 
землях ДОМ.РФ в Алтайском крае и других регионах.

Как отметили в пресс-службе компании, в Барнауле зем-
ля общей площадью 1,1 тыс. га, на которой планируется 
застройка, раньше не использовалась. Если проект одо-
брят, на этих участках возведут новые многоэтажные дома 
и индивидуальное жилье, а также создадут социальную 
инфраструктуру.

Оксана ИСАКОВА

Лучшие молодые врачи
В Алтайском крае подвели итоги конкурса «Лучший 

молодой врач». В регионе он проводился впервые, побе-
дителей выбирали в пяти номинациях.

В конкурсе участвовали медики как из городов, так и из 
районов края.

Как пишет региональный Минздрав, конкурсанты расска-
зали о своей профессиональной деятельности, подготовили 
видеосюжеты или слайд-шоу, а также эссе на тему «Мой выбор».

В результате победителем в номинации «Лучший моло-
дой врач-терапевт участковый» стала Светлана Ломжина из 
городской поликлиники № 3 г. Барнаула. Лучшим молодым 
врачом-педиатром участковым признана Людмила Попова 
из детской городской поликлиники № 9 г. Барнаула. Вра-
чом-хирургом – Александр Щегарцов из Краевой клинической 
больницы, врачом – акушером-гинекологом – Маргарита 
Андрияхова из Алтайского краевого клинического перина-
тального центра, врачом – анестезиологом-реаниматологом 
– Андрей Пашков из Краевой клинической больницы.

Победители и призеры будут награждены дипломами 
и денежными премиями. За первое место медики получат 
110 тыс., за второе – 77 тыс., за третье – 41 тыс. рублей.

Татьяна ПЕРВОВА

Где работать инвалиду?
В рамках акции «Доступная занятость для достойной 

жизни» в Алтайском крае 8 декабря пройдет единый ин-
формационный день службы занятости в городах и райо-
нах региона, а также в онлайн-формате. Для жителей края 
с инвалидностью проведут ярмарку вакансий, круглые 
столы и рабочие встречи.

Участникам расскажут о положительном опыте трудоу-
стройства людей с инвалидностью при содействии службы 
занятости. Также работодателей и граждан проконсультируют 
по вопросам квотирования рабочих мест для инвалидов и 
соблюдения их трудовых прав.

В краевом профильном ведомстве отметили, что обращать-
ся можно на телефоны горячих линий центров занятости и 
в аккаунты ЦЗН в соцсетях.

Ксения ШИРЯЕВА

Новогодняя суматоха
На главной новогодней площадке Барнаула – площа-

ди Сахарова с 4 декабря закроют движение. Действовать 
ограничения будут до 17 января.

Центральную праздничную площадку украсят елка 
и 13 ледяных барельефов, скульптуры Деда Мороза и Сне-
гурочки, а также символ 2022 года – тигр.

Кроме того, администрация города Барнаула сообщает, что 
с 1 декабря по 21 января движение перекроют и на площади 
на улице Германа Титова. Здесь расположится снежный 
городок Октябрьского района.

А с 15 декабря по 20 января перекроют подъезды к площади 
рядом с Домом культуры «Южный» на улице Чайковского.

Еще несколько праздничных мест появится на площади 
Мира, улице Мало-Тобольской, в Парке спорта Алексея Смер-
тина. Строительство этих снежных городков на движение 
транспорта не повлияет.

Никита ИВАНОВ
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Деньги любят счёт
Ежегодно 2 декабря 
в России отмечается 
неофициальный про-
фессиональный празд-
ник – День банковского 
работника.

Дата была принята в 2004 году по инициа-
тиве Ассоциации российских банков в связи 
с тем, что 2 декабря 1990 года был опублико-
ван первый в новейшей истории российский 
Федеральный закон «О Центральном банке 
Российской Федерации (Банке России)», поло-
живший начало формированию современной 
банковской системы.

  КАЛЕН�АР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .

3,6     
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В этом году новые квартиры получили 

свыше 1,3 тысячи человек. Тем временем на 
2022–2024 годы анонсирована новая программа 
расселения. Предполагается, что 600 тысяч 
россиян получат долгожданное жилье – в два 
с лишним раза больше, чем за предыдущие 
два года. Всего к 2025 году запланировано рас-
селить 5,8 тысячи жителей региона.
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в крае сегодня в Барнауле

Ветер юго-восточный, 2-7 м/с, порывы 
до 12 м/с. Без осадков. В утренние часы 
местами изморозь. На дорогах сильная 

гололедица. 

-3о -8о

ночь

-4о +1о
день

-2о -7о -2о -4о

0о +5о

день -3о -8о

ночь

Ветер юго-западный 7-12 м/с, 
порывы до 20 м/с. Ночью на 
большей части территории 
умеренные, днем местами не-
большие осадки в виде мокрого 
снега, местами метели.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, ночью 4-9 
м/с, порывы до 16 м/с, днем 6-11 
м/с, порывы до 20 м/с. Преиму-
щественно без осадков, днем по 
западу и северу мокрый снег и 
дождь, днем местами метели.

3 декабря

4 декабря

Был бы уголь, будет и тепло
  ОСТРЫЙ ВОПРОС .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Торты как искусство

В Целинном районе прошло 
выездное совещание с главами 
районов Бийской зоны и пред-
ставителями Мунайского уголь-
ного месторождения. На нем 
обсуждались вопросы, связанные 
с прохождением отопительного 
периода.

Целинный район – одно из первых 
муниципальных образований, которое 
стало переходить на использование бурого 
угля с Мунайского разреза. Это единствен-
ный работающий разрез на территории 
Алтайского края, поставляющий бурый 
уголь марки 3БР. Сегодня им отаплива-
ются котельные в 16 районах.

По словам главы администрации 
Целинного района Виктора Бирюкова, 
благодаря гибкому взаимодействию с му-
найскими поставщиками отопительный 
период проходит стабильно. Все объекты 
малой теплоэнергетики получают то-
пливо. Кроме того, теплоснабжающим 
предприятиям оказывается финансовая 
поддержка из местного бюджета для опла-
ты поставляемого угля.

Однако в целом обстановка с углем 
в регионе остается напряженной. И в 
первую очередь по причине перебоев 
с поставками из Кемеровской области 
и Республики Казахстан. Как отметил 
в ходе совещания глава регионального 
Минстроя Иван Гилёв, работа с местным 
поставщиком – это прямой залог энерге-
тической безопасности.

Сегодня запасов и мощностей Мунай-
ского разреза достаточно для малой те-
плоэнергетики края. Поэтому министр 

призвал прорабатывать механизмы 
приобретения бурого угля с этого ме-
сторождения.

Особо он обратил внимание на участие 
в совместных торгах по закупке угля. Те 

районы, которые отказались от этого 
или провели работу в неполном объе-
ме, сегодня имеют сложности с запасом 
топлива.

Татьяна ПЕРВОВА

 КСТАТИ .
В СМИ и соцсетях появилась информация о том, что из-за перебоев с поставками 

угля жители Локтевского района не могут отапливать свои дома.
С наступлением холодов они вынуждены незаконно рубить древесину, чтобы 

не замерзнуть в своих домах. А социально незащищенные категории граждан из-за 
выросших цен на топливо просто не могут его приобрести.

По данному сообщению СМИ в СК по Алтайскому краю зарегистрирован материал 
доследственной проверки, сообщает пресс-служба ведомства.

Следователям предстоит выяснить обстоятельства, изложенные в сообщении, 
в том числе дать оценку действиям сотрудников администрации района на предмет 
халатного отношения к своим должностным обязанностям.

Состязания Открытого регио-
нального чемпионата WorldSkills 
Russia проходят в эти дни на пло-
щадках 20 профессиональных 
образовательных организаций 
края. Корреспонденты «АП» по-
бывали в Алтайской академии 
гостеприимства и узнали, зачем 
кондитеру нужны газовая горел-
ка и вентилятор.

Соревнования «Молодые профессиона-
лы» (WorldSkills Russia) всегда проходят по 
строжайшему регламенту: участников 
нельзя отвлекать, а уж подсказывать и 
вовсе немыслимо. Пока пять участниц 
компетенции «Кондитерское дело» в наряд-
ных поварских колпаках колдовали над 
украшениями для будущих блюд, целая 
толпа экспертов старалась не упустить 
ни единого движения. Оценивают тут 
не только результат, но и правильность 
выполнения всех технологических про-
цессов.

К������� � �������
«Это специальная лампа для работы 

с карамелью», – шепотом объясняет нам 
эксперт Анастасия Романас оснащение 
рабочих мест. В это время одни девуш-

ки обжигают газовой горелкой цветную 
карамель, выдувают из нее специальной 
помпой прозрачные пузыри и сушат их 
под маленьким вентилятором. Другие со-
средоточенно лепят фигурки из кондитер-
ской мастики. Все выглядят уверенными, 
но фраза главного эксперта: «Осталось 10 
минут!» – явно застает участниц врасплох.

– Это мой первый профессиональный 
конкурс, и у меня даже слов нет, что-
бы описать, как мне все нравится. Но и 
очень страшно, конечно! – признается в 
перерыве Алина Сухомлинова, третье-
курсница Алейского технологического 
техникума. – Сначала думаешь, что не 
получится, но получается! Хотя кое-что 
я все-таки не успела. Сейчас делала двух 
мишек из мастики и два антреме, перед 
самым перерывом заливала их глазурью, 
которая должна сделать их практически 
зеркальными. Но сказали: «Стоп!» – и они 
у меня так и остались на столе, а это плохо...

Еще одна конкурсантка, второкурсни-
ца Алтайской академии гостеприимства 
Алина Зацепина, говорит, что мечтала 
поучаствовать в WorldSkills еще в прошлом 
году, но не прошла отбор.

– Я учусь на технологии продукции 
общественного питания, а увлекаюсь 
кондитерским делом, сам процесс очень 
нравится.

(Окончание на 3 стр.)

Перебои с обеспечением углем – из-за нарушений поставок 
из Кемеровской области и Республики Казахстан.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Губернатор Виктор Томенко 
рассказал председателю 
Правительства РФ об эпиде-
миологической обстановке 
в Алтайском крае.

Во вторник, 30 ноября, состоялось 
заседание президиума Координаци-
онного совета при Правительстве 
России по борьбе с распространением 
новой коронавирусной инфекции. Его 
провел премьер-министр Михаил Ми-
шустин. На прямой видеосвязи с ним 
были главы российских регионов, 
в том числе губернатор Алтайского 
края Виктор Томенко.

Михаил Мишустин поручил гу-
бернаторам наращивать темпы вак-
цинации от коронавируса и лично 
контролировать соблюдение ограни-
чительных мер. По его словам, сей-
час это самое важное направление 
работы глав регионов.

Премьер-министр призвал как 
можно активнее вести разъяснитель-
ную работу о пользе вакцинации с 
людьми старшего поколения. По его 
словам, среди лиц старше 65 лет со-
храняется максимальный уровень 
заболеваемости. По Российской Фе-
дерации за прошедшую неделю она 
составила 161 на 100 тысяч населения, 

а среди лиц возраста старше 65 лет – 
222,1 на 100 тысяч.

О сложившейся обстановке с рас-
пространением инфекции и о мерах, 
принимаемых в Алтайском крае, пре-
мьер-министр попросил рассказать 
Виктора Томенко. Губернатор конста-
тировал, что ситуация с COVID-19 
в регионе продолжает оставаться 
сложной. Заболеваемость – выше 
среднероссийских показателей, 
поэтому система здравоохранения 
края испытывает серьезную нагрузку.

– Ситуация с распространением 
коронавирусной инфекции в регионе 
неблагополучная, с определенной 
стабилизацией, но на высоких уров-
нях заболеваемости, – сказал Виктор 
Томенко. – С начала пандемии в крае 
выявлено 104 тысячи заболевших, 
из которых 75 тысяч выздоровело, 
умерло почти 7200 человек. В регионе 
развернуто 24 инфекционных госпи-
таля на 4700 коек. На стационарном 
лечении находится 3648 человек – это 
примерно 80-процентная загрузка.

Ежедневно в госпитали поступает 
до 350 человек. В предыдущие не-
сколько недель было значительно 
больше – около 500. К сожалению, 
каждый день в госпиталях умирает 
примерно 30 человек.

Глава региона сообщил, что к 1 де-
кабря два компонента вакцины полу-
чили 847 тысяч жителей края и еще 
137 тысяч сделали первую прививку. 
Таким образом, через три недели вак-
цинацию завершит 982 тысячи че-
ловек. А если еще 20 тысяч поставят 
«Спутник Лайт», то будет миллион. 
Хотя для формирования коллектив-
ного иммунитета в 80% необходимо 
вакцинировать 1,45 млн. жителей 
края.

– У нас действительно низкие 
показатели вакцинации, – отметил 
Виктор Томенко. – Поэтому проводим 
активную разъяснительную работу 
по популяризации, пропаганде всех 
аспектов, связанных с иммунизаци-
ей. К сожалению, уровень антипри-
вивочных настроений очень высок. 
Как только мы анонсировали вве-
дение QR-кодов и ограничили ко-
личество людей в местах массового 
пребывания, то сразу количество 
вакцинирующихся ежедневно уве-
личилось примерно в 3–4 раза. На 

сегодняшний день в Алтайском крае 
прививается около 9 тысяч человек 
в день.

Губернатор также рассказал, что 
допуск в торговые и торгово-раз-
влекательные центры, в театры, 
кинотеатры, концертные залы, 
фитнес-клубы, учреждения досуга, 
гостиницы, пансионаты, базы отды-
ха и санатории, а также на объекты 
общественного питания осуществля-
ется при предъявлении документа, 
удостоверяющего личность, а также 
QR-кода либо отрицательного ПЦР-те-
ста, полученного не позднее чем за 
72 часа до посещения.

Масочный режим действует в уч-
реждениях торговли, сферы услуг, 
в аптечных и медицинских органи-
зациях, в общественном транспорте, 
на остановках, а также в иных местах 
массового пребывания людей. Обслу-
живание без средств индивидуальной 
защиты органов дыхания запреще-
но, ответственность за обеспечение 
соблюдения этого запрета возложе-
на на собственников помещений и 
транспорта. В регионе дополнительно 
приняли и другие меры, призванные 
снизить темпы распространения ко-
ронавируса.

Вадим КУЛЕШОВ

Поддержка и гарантии
Депутаты Алтайского Заксо-
брания планируют разрабо-
тать законопроект о стату-
се медицинского работника. 
В документе пропишут ре-
альные меры поддержки, ко-
торые сейчас распределены 
по отдельным отраслевым 
постановлениям или отда-
ны на откуп руководителям 
медучреждений.

Проект закона разработают депутаты 
«Единой России» и комитет по здравоох-
ранению АКЗС. «В нынешних условиях 
такой документ просто жизненно необ-
ходим, – считает руководитель фракции 

Сергей Приб. – Этот закон должен стать 
востребованным и эффективным ме-
ханизмом как финансовой поддержки, 
так и, конечно же, укрепления профес-
сионального статуса».

Законопроект определит понятие на-
ставничества, зафиксирует обязатель-
ность доплат молодым специалистам, 
возможность профессионального роста. 
Также в нем планируется прописать 
меры поддержки и гарантии по созданию 
комфортных условий для проживания 
сотрудников медицинских организаций, 
не имеющих жилья, предоставление 
компенсации коммунальных платежей 
для медработников, проживающих 
в сельской местности, дополнительные 
гарантии при реализации права на оз-
доровление и ряд других мер.

– Надеемся, этот закон будет понят и 
принят медицинским сообществом, – 
отметил председатель профильного 
комитета по здравоохранению, член 
фракции «Единая Россия» Владимир 
Лещенко. – Готовы его всесторонне об-
суждать. На данный момент дефицит 
кадров – значительная проблема, и мы 
надеемся, что этот закон будет способ-
ствовать привлечению и закреплению 
специалистов в отрасли.

Работа над документом уже нача-
лась, сообщает пресс-служба АКЗС. Сей-
час идут консультации со специалиста-
ми, изучается опыт других регионов. 
Законопроект внесен в план работы 
краевого парламента на следующее 
полугодие.

Вадим МИХАЙЛОВСКИЙ

  ТЕМА ДНЯ 

  ПРИОРИТЕТЫ 

  НОВОСТИ .
Помощник донора  

в кармане
Доноры из Алтайского края могут скачать специальное 

мобильное приложение «Служба крови». Оно доступно для 
загрузки в сервисах Apple Store или Google Play.

Приложение подойдет не только постоянным посетителям 
центров крови, но и новичкам. В нем освещен широкий спектр 
вопросов, которые часто задают начинающие доноры. А для 
завсегдатаев службы крови здесь тоже найдется масса функций: 
можно посмотреть предыдущие донации, результаты лаборатор-
ных исследований и даже спланировать свой следующий визит.

Для доступа к личному кабинету приложения необходимо 
получить 20-значный код. Для этого необходимо после заверше-
ния процедуры сдачи обратиться в регистратуру центра крови. 
Функция доступна не во всех учреждениях. Ознакомиться с тех-
нической возможностью можно на сайте yadonor.ru в разделе «Где 
сдать кровь?», выставив фильтр «Даёт код донации».

От старого – только стены
На финальную стадию вышел ремонт Дома культуры в рай-

центре Топчиха.
Подрядная организация оценивает готовность объекта 

в 97%. В помещениях полностью заменили полы, часть пере-
городок. В здании обновили инженерные коммуникации, уста-
новили новую кровлю.

Рабочие завершают облицовку фасада и внутреннюю отдел-
ку помещений. Основные работы ведутся в зрительном зале.

Как отметили в Министерстве культуры Алтайского края, 
Топчихинский ДК – это в некотором смысле стратегический 
объект. Здание площадью 5,5 тысячи квадратных метров – 
одно из самых больших среди сельских объектов и является 
многофункциональным культурным центром. На базе ДК 
занимается детская школа искусств, здесь расположены кра-
еведческий музей и библиотека. В Доме культуры базируют-
ся более 30 клубных формирований, пять из которых носят 
звание народного.

На обновление объекта и оснащение его современным обо-
рудованием в рамках национального проекта «Культура» из 
федерального и регионального бюджетов направлено порядка 
100 млн рублей.

Никита ИВАНОВ

Новый купец  
в доме Суховых

В историческом здании универмага купцов Суховых в Бар-
науле может появиться ресторан.

Это то самое историческое здание на ул. Мало-Тобольской, 36, 
которое пытались продать за 1 рубль, напомнили «Вести Алтай». 
Новый собственник универмага купцов Суховых, кстати, купил 
памятник архитектуры за счастливые 7 млн 777 тысяч рублей. 
Владелец дома уже разобрал поздние пристройки. А еще вывез 
160 КамАЗов мусора.

В планах у нового «купца» завершить реконструкцию исто-
рического памятника к 2025 году. Нужно будет вернуть утра-
ченные элементы, например, кованое ограждение на крыше, 
восстановить саму кровлю и исправить огрехи строителей. 
Планируется вернуть зданию изначальный облик – фасад дол-
жен приобрести благородный красный цвет. Таким он был 
в 1880 году до того, как его решили побелить.

Новый владелец универмага Суховых мечтает открыть 
в историческом здании ресторан купеческой кухни. По его 
подсчетам, для того, чтобы мечта сбылась, нужно потратить 
более 100 млн рублей.

Оксана ИСАКОВА

Обогнали всех
В ноябре средняя цена за 1 кв. м вторичного жилья в круп-

ных городах России выросла на 2,3% и составила 95,4 тыс. руб. 
Самый высокий скачок за месяц зафиксирован в Барнауле.

В исследование, которое провел аналитический центр ЦИАН, 
вошли города с населением свыше 500 тыс. Кроме того, анали-
зировались Сочи, Московская и Ленинградская области.

Выяснилось, что самый большой рост на вторичку – на 5% за 
месяц – наблюдается в Барнауле. Следом идут Тольятти (4,2%), 
Самара и Омск (4%).

Такие высокие показатели в краевой столице объясняют 
вводом нового жилья по более высоким ценам. Так, в краевом 
центре квартиры в новостройках подорожали на 8,8%. Средняя 
стоимость одного квадрата составила 74,1 тыс. рублей, годовой 
прирост – 15,8%.

Снижение цен на вторичке отмечается только в Краснода-
ре – на 1%.

Самый существенный рост цен за год – на 65,7% наблюдается 
в Сочи. А также в Краснодаре (55,5%), Ленинградской (38,8%) 
и Московской (34%) областях, Казани (33,4%).

Татьяна ПЕРВОВА

Губернатор Виктор Томенко 
учредил почетное звание 
«Заслуженный работник 
пищевой и перерабатыва-
ющей промышленности 
края». 1 декабря первым 
его обладателем стал 
Юрий Кравчук, работаю-
щий главным технологом 
ЗАО «Алейскзернопродукт» 
имени С. Н. Старовойто-
ва. Награда присуждена за 
многолетний добросовест-
ный труд, личные заслуги, 
достижение высоких ре-
зультатов в перерабаты-
вающей отрасли.

Сменный�   
крупянщйк

Юрий Алексеевич признался 
журналистам, что случайно стал 
мукомолом. В 1974 году сельский 
парень приехал поступать в Алтай-
ский политехнический институт. 
Ему посоветовали освоить специ-
альность «технология переработки 
и хранения зерна». Юрий согласился 
да так и проработал в этой отрасли 
больше сорока лет.

Еще в вузе он женился и по его 
окончании поехал на родину супру-
ги, в Алейск. Устроился сменным 
крупянщиком на Алейский комби-
нат хлебопродуктов.

За работой оборудования тогда 
следило 16 человек, из них 14 рабо-
чих: рассевные, вальцевые, крупо-
вейщики. Они имели высокую ква-
лификацию и не стеснялись учить 
молодого инженера премудростям 
профессии. 

«Мне казалось после вуза, что 
я все знаю о мукомолье, но когда 
зашел на мельницу и увидел стену, 
состоящую из норий, то испытал 
легкий шок», – вспоминает наш ге-
рой. Пришлось ему также осваивать 
местную терминологию. Так моло-
дой специалист узнал, что вылег-
чить завод – значит его остановить,  
а зерноочистительное отделение 
называется шеритовкой. С такими 
новыми словечками поначалу стал-
кивался он каждый день. 

Глазамй йнженера
В 1984 году Кравчук стал технологом 

зерноочистительного отделения, по 
сути, помощником главного технолога. 
И вот тут он начал глядеть на дело не 
с позиции рабочего, а глазами инжене-
ра. Помогал ему в этом главный техно-
лог Игорь Топоров,  в то время лучший 
рационализатор края. Потом Топоров 
ушел на другую работу, а на Кравчука 
переложили его обязанности.

Для наших читателей скажем, что 
зерно пшеницы на четверть состоит из 
оболочки, и ее надо отделить от вну-
тренней части – эндосперма. В этом вся 
суть мукомолья. Но при плохой техно-
логии часть оболочки уйдет в муку, а 

часть эндосперма – в отруби. В вось-
мидесятые годы алейская мельница 
выдавала только 20% муки высшего 
сорта, в которой почти не было отру-
бей. Такая продукция пользовалась 
популярностью и стоила дороже. Тогда 
руководитель предприятия Сергей 
Старовойтов сказал Юрию: «Делай 
с мельницей что хочешь, но чтобы 
она давала максимальный выход 
муки высшего сорта». Кравчук взял-
ся экспериментировать, сообразуясь 
с литературными данными: менял ме-
стами потоки зерна и полупродуктов 
и анализировал с помощью лаборато-
рии качество размола. В результате не 
только добился максимального выхода 
муки, но и получил бесценный опыт.

В конце девяностых он участвовал 
в запуске на предприятии первого 
крупяного цеха, в котором стали 
перерабатывать ячмень, потом за-
пустили гречневый завод. В 2000 году 
освоили переработку овса. «Я не пред-
ставлял, насколько этого будет слож-
но добиться, – вспоминает главный 
технолог. – Несколько раз пришлось 
переделывать процесс. Я два года 
ночевал на заводе, но добился хоро-
шего качества хлопьев».

Не отстать
Главный технолог всегда старал-

ся не отстать от технического про-
гресса. Когда он в 1998 году впервые 
увидел компьютер, то сказал: «Хочу 
себе такой». И получил. Научился 
печатать слепым методом и чертить 
в графическом редакторе техноло-
гические схемы.

Чтобы повышать свой профессио-
нальный уровень, Юрий Алексеевич 
перенимает опыт на других пред-
приятиях. В советские времена он 
объездил пол-Союза и везде находил 

что-то интересное. Но и сегодня все 
главные технологи крупных мельниц 
поддерживают друг с другом хорошие 
отношения и, несмотря на конкурен-
цию, делятся информацией.

После нескольких модернизаций 
мельницы в «Алейскзернопродукте» 
работают в автоматическом режиме. 
Роль человек сведена к минимуму. 
Стабильный технологический про-
цесс позволяет получать продукт 
заданного качества. Способствует 
этому и оборудование известных 
брендов GOLFETTO, Buhler,  OMAS. 
Представители европейских ком-
паний не отказываются прокон-
сультировать главного технолога 
о тонкостях работы своих изделий.

Но сидеть сложа руки ему пока 
рано. В отрасли появляются новые 
вызовы, которым надо отвечать. По-
требители хотят иметь муку на все 
случаи жизни. Одним нужно тесто 
для пельменей, другим для кексов, 
третьим для пирогов. Приходится 
создавать такую муку, смешивая 
разные материальные потоки.

Меняются и требования к упаков-
ке, появляется более экономичное, 
более интеллектуальное оборудо-
вание, например фотосепараторы, 
о которых Кравчук раньше даже не 
мечтал. И во всем надо разбираться.

Самое главное
Свободное от работы время Юрий 

Алексеевич проводит на даче, а пару 
раз в год выбирается в Горный Алтай. 
Раньше предпочитал отдых с семьей 
в палатках, посидеть с удочкой у Ка-
туни. А сейчас, когда из Москвы при-
езжают дети и внучки, то требуют 
от деда комфортного времяпрепро-
вождения, поэтому снимает домик.

«По возрасту я пенсионер и давно 
бы уволился, но работаю, так как 
у нас замечательный коллектив 
и уходить не хочется. Хотя когда-то 
придется», – вздыхает заслуженный 
работник пищевой и перерабатыва-
ющей промышленности края.

Он не скрывает, что всегда с ин-
тересом учился и работал. «Самое 
главное – чтобы у человека был инте-
рес к тому, чем он занимается, тогда 
и будет удовлетворение от жизни», – 
уверен Кравчук. 

Евгений ШУМИЛОВ 
 (фото автора)

  ТВОИ ЛЮДИ, АЛТАЙ!  .

Бесценный опыт

На пределе возможностей

«Я не представлял, насколько этого бу-
дет сложно добиться. Несколько раз 
пришлось переделывать процесс. Я два 
года ночевал на заводе, но добился хо-
рошего качества хлопьев».

  «АП»–ИНФО .
Только одна льгота

«Я инвалид первой группы, федеральный льгот-
ник. Имею звание ветерана труда и ребенка войны. 
Хотелось узнать, почему я не получаю компен-
сацию за вывоз ЖБО и телефон, ведь года три 

назад мне ее выплачивали.
Ирина Письменова, с. Алтайское».

В Министерстве социальной защиты Алтайского края 
пояснили, что при наличии у гражданина права на полу-
чение мер социальной поддержки по нескольким осно-
ваниям ему предоставляется социальная поддержка по 
одному из них. Это установлено федеральным и краевым 
законодательством.

Например, если гражданин получает меры соцподдержки 
как инвалид, правовые основания для предоставления ему 
мер социальной поддержки как ветерану труда, в том числе 
ЕДВ в размере 640 рублей, отсутствуют. Законодательством 
не предусмотрена компенсация расходов за пользование 
услугами телефонной связи инвалидам и ветеранам труда.

В соответствии с федеральным законодательством 
компенсация расходов на оплату коммунальных услуг 
(отопление, горячее и холодное водоснабжение, водоот-
ведение, электроснабжение, газоснабжение, обращение 
с ТКО) предоставляется инвалидам независимо от вида 
жилищного фонда, к которому принадлежит жилое по-
мещение, в котором они проживают. А компенсация на 
оплату жилищных услуг, к которым относится вывоз ЖБО, 
предусмотрена инвалидам только в случае их проживания 
в жилых помещениях государственного или муниципаль-
ного жилищного фонда.

Таким образом, инвалидам, проживающим в жилых 
помещениях частного жилищного фонда (приватизиро-
ванное жилье, приобретенное по договору купли-продажи, 
дарения и др.), компенсация на оплату жилого помещения, 
в том числе вывоза ЖБО, не может быть предоставлена.

Федеральным законодательством льготная категория 
«дети войны» не определена. В Алтайском крае принят 
закон «О статусе «дети войны», которым предусмотрены 
меры социальной поддержки в натуральной и денежной 
форме. Так, дети войны вправе воспользоваться натураль-
ными мерами социальной поддержки в виде внеочередного 
оказания медицинской помощи и права на свободные места 
в организациях социального обслуживания.

Дети войны также имеют право и на адресную госу-
дарственную социальную помощь в виде предоставления 
единовременной материальной помощи в размере факти-
чески произведенных гражданами расходов на проведение 
природного газа в жилой дом, но не более 20 тыс. рублей, 
а также медицинское обслуживание в Алтайском краевом 
госпитале для ветеранов войн.

С 2020 года всем детям войны предусмотрена денежная 
выплата в связи с юбилейными годовщинами Победы 
в Великой Отечественной войне. Она предоставляется 
независимо от получения ими мер социальной поддержки 
по другим льготным основаниям. В 2020 году ее размер 
составил 2000 рублей, следующая выплата будет осущест-
влена в 2025 году. Иные выплаты детям войны, к сожале-
нию, не предусмотрены.

Ксения ШИРЯЕВА

Юрий Кравчук проверяет качество помола.

После введения QR-кодов количество вакцинирующихся резко возросло.
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КСТАТИ
В следующем году програм-

ма «Формирование современной 
городской среды» в Бийске продол-
жится. По информации управле-
ния ЖКХ, благоустройства 
и дорожного хозяйства, в городе 
будет отремонтировано еще три 
общественные территории, 
в том числе небольшой сквер «Цен-
тральный» между ул. Ленина и ул. 
Мухачева. В целом же за годы реа-
лизации программы в Бийске уже 
отремонтировано порядка десяти 
общественных пространств.

СОЦИУМ

Берёз и елей –
по числу погибших

  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .   БЛАГОУСТРОЙСТВО .

Цветите, парки, радуйте людей!
В Бийске по программе 
«Формирование совре-
менной городской среды» 
в этом году благоустро-
или  четыре  обще -
ственные территории 
и 35 дворов.

Мы решили пройтись по 
каждому парку или скверу, 
тем более, что пристально 
следили за темпами ремонта 
и постепенным превращением 
их из «гадких утят» в красивые 
современные пространства.

П������ 9-�� ������ 
Пусть внешне бульвар не 

слишком изменился, но он стал 
более уютным и светлым. Здесь 
заменили плитку, поставили 
новые скамейки и урны, обно-
вили клумбы. В теплое время 
отремонтированный фонтан у 
ГДК даже успел порадовать горо-
жан красивой иллюминацией.

П������ ������,
 «Б���������»!

О ходе работ в парке Строите-
лей горожане знают очень хорошо. 
Модернизацию этой обществен-
ной территории городские власти 
разделили на два этапа. Первый – 
комплексный ремонт самой боль-
шой детской площадки Бийска.

В 2021 году здесь не просто 
положили покрытие, а пол-
ностью сменили все детские 
элементы, которые более чем 
за 10 лет морально устарели 
и уже не отвечали нормам без-
опасности. И, самое главное, по 
морям детского смеха и веселья 
теперь вновь плывет совершен-
но новая бригантина, которая 
сменила старую, но осталась 
таким же интересным местом 
для игр.

В народе эту площадку на-
зывают водяновской, ведь 
именно супермодель Наталья 
Водянова построила ее в свое 
время на деньги фонда, кото-
рым она руководила. Теперь на 
ней нет ни одного элемента, 
купленного в то время, все но-
вое, но в памяти благодарных 
бийчан она еще долго будет 
называться водяновской пло-

щадкой. На все эти работы по 
программе «Формирование со-
временной городской среды» 
ушло 15,8 млн рублей.

Второй этап реконструкции 
парка Строителей начнется 
в следующем году.

Глава города Александр Сту-
деникин обещает построить там 
футбольное мини-поле с искус-
ственным покрытием. Террито-
рия позволяет это сделать.

Таким образом, парк Строите-
лей, где уже есть площадка для 
воркаута (разноуровневые тур-
ники), станет интересна и спорт-
сменам различного возраста.

С фантазией у разработчи-
ков планов ремонта бийских 
объектов все в порядке, что 
и показали работы в сквере им. 
Ю.А Гагарина.

Н�, ��������!
Сквер поселка Нагорный: 

никто из обывателей уже и не 
ожидал, что тот превратится 
в одну из жемчужин алтайского 
наукограда.

До начала работ он представ-
лял собой заросший деревьями, 
кустами и мусором пустырь, в ко-
торый не то что ночью – ранним 
вечером страшно было зайти.

Здесь расчистили дорожки, 
положили плитку, поставили со-
временные красивые скамейки и 
урны. Интересным было решение 
по освещению сквера. На установ-
ленных фонарях ночью лампа го-
рит не вниз, а вверх – и все равно 
светло. Почему? Да просто сверху 
стоят отражатели-рассеиватели, 
которые и «разбрасывают» свет 
по территории.

Применены и другие инте-
ресные дизайнерские решения. 
Построены спортивные пло-
щадки и установлены уличные 
тренажеры. Проводить теперь 
здесь время – одно удоволь-
ствие. Можно и отдохнуть, 
и заняться своим здоровьем, 
и полюбоваться ночным или 
дневным городом со смотровой 
площадки.

В принципе все, что было по 
проекту, подрядчики реализо-
вали.

Кстати, здесь также были уста-
новлены видеокамеры с высоким 
разрешением, которые следят за 
безопасностью бийчан и заодно 
за сохранностью сквера.

Ну и завершим наш неболь-
шой обзор ремонтом сквера Ко-
тельщиков. Это место отдыха 

небольшого поселка, но он так-
же давно нуждался в глубоком 
ремонте. Этим летом техника 
зашла и сюда. Здесь провели 
реконструкцию территории, 
заменили малые формы, сде-
лали клумбы – так что сквер 
вновь радует своим ухожен-
ным видом всех горожан.

Олег АМЕЛЕВ 
(фото автора)

Площадь у Городского Дворца культуры.

  ПАМЯТЬ .

В Топчихе в рамках про-
граммы «Комплексное 
развитие сельских тер-
риторий» отремонти-
рован Мемориал славы, 
хранящий имена воинов, 
павших в Великой Отече-
ственной войне.

По словам заведующего 
краеведческим музеем Сергея 
Поздина, мемориал появился 
в 1970-е годы.

– Была построена метал-
лическая пирамида высо-
той пять метров. Позже ее 
заменили на панно, выпол-
ненное на кирпичной стене, 
и шпиль с нанесенным на 
него изображением ордена 
Отечественной войны. Осо-
бенного благоустройства 
на площади не было, кроме 
двух лавочек и клумбы с цве-
тами, – вспоминает Сергей 
Витальевич.

В 1979 году собрали сель-
ский сход жителей, на кото-
ром приняли решение о бла-

гоустройстве территории. За 
образец взяли проект, реали-
зованный в поселке Ключи. 
Мемориал приобрел новый 
вид благодаря районному ар-
хитектору Анатолию Букину.

В начале 80-х установили 
плиты с фамилиями павших 
воинов и пилоны с города-
ми-героями. Также появи-
лись четыре бюста героям 
Советского Союза: Андриану 
Макаровичу Губину, Демьяну 
Прохоровичу Моматову, Ша-
повалову и Карнакову. Позже 
добавились бюсты Найдёнову 
и Героям России.

Обрамляют мемориал бе-
резы и ели. Их посадили при-
мерно в то же время. Ровно 
столько, сколько односельчан 
погибло на войне.

Впоследствии фамилии 
участников войны, нанесенные 
на плиты мраморной крошкой, 
осыпались. Дорожки и клумбы, 
отделанные бетонной плиткой, 
пришли в негодность.

В 2019 году районные вла-
сти изыскали средства и над-

писи с фамилиями павших 
воинов заменили на мрамор-
ные. Все остальное оставалось 
неизменным с советских вре-
мен. Деньги, выделенные на 
ремонт мемориала в рамках 
программы «Комплексное 
развитие сельских террито-
рий», позволили наладить 
электрическое освещение. 
Теперь монумент оснащен 
современными эстетичны-
ми фонарями. От вандалов 
территорию охраняют видео-
камеры. Плитку на дорожках 
заменили на брусчатку.

– Считаю, что Мемориал 
славы сейчас выглядит до-
стойно. Мы приложили все 
усилия, чтобы отдать дань 
уважения памяти нашим де-
дам и прадедам, сложившим 
свои головы на полях сраже-
ний в годы Великой Отече-
ственной войны, – отметил 
глава Топчихинского района 
Денис Тренькаев.
Татьяна КОЧЕТЫГОВА, 
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

По стопам Штирлица
Новосибирские школьники приняли участие 

в олимпиаде по криптографии, памятуя о том, 
что развитие шпионских навыков может дать 
им бонусы при поступлении в вуз.

Сегодня анаграммы, несуществующие алфавиты, 
цепочки последовательностей стали частью повседнев-
ной жизни. Криптография – основа информационной 
безопасности: без шифровки не будут работать банков-
ские карты, онлайн-продажи, приложения на телефоне.

«Кадровый рынок в Новосибирске за последние 
годы существенно вырос, – отметил заведующий 
кафедрой защиты информации Новосибирского 
государственного технического университета Андрей 
Иванов. – В Академгородке много IT-компаний, раз-
виваются интеграторы в сфере услуг по информаци-
онной безопасности». Зарплата таких специалистов 
составляет несколько сотен тысяч рублей. Работать 
можно удаленно.

«Енисейский меридиан»
В следующем году власти Красноярского края 

планируют восстановить региональную студию 
кинохроники.

 Почти 30 лет местная студия не работает. Однако 
краевые власти планируют изменить это. Уже в пер-
вом квартале 2022 года будет восстановлен выпуск 
киножурнала «Енисейский меридиан», в котором, как 
и ранее, будут освещаться все важные события региона.

Горные кадеты
В школе села Чепош Чемальского района Респуб-

лики Алтай из пятиклассников сформирован 
кадетский класс. 

Кадетами стали 12 школьников, они имеют со-
ответствующий уровень физической подготовки 
и прошли психологическое тестирование. Кадетский 
компонент включает в себя следующие дополни-
тельные программы: огневую и строевую подготов-
ку, правоведение, этикет, самбо, промышленный 
дизайн, основы безопасности жизнедеятельности, 
военно-прикладную физкультуру.

На Землю Франца-Иосифа
Ученик 8-го класса стрежевской школы 

№ 5 (Томская область) Тимур Хурматуллин стал 
победителем конкурса «Ледокол знаний» и вы-
играл невообразимый приз – летом 2022 года 
он станет участником экспедиции на атомном 
ледоколе Росатомфлота «50 лет Победы».

Юные путешественники отправятся в десятид-
невный рейс к самой северной точке России – на 
Землю Франца-Иосифа. Кроме того, в пути ребят 
ждет экскурсия по ледоколу и рассказы о научных 
исследованиях Севера. Конкурс «Ледокол знаний» 
был проведен в рамках Года науки и технологий 
просветительским проектом Homo Science при под-
держке Росатома.

По материалам информагентств подготовил
 Константин СОМОВ

Извещение о проведении собрания участников долевой  
собственности

В соответствии с ФЗ от 24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте земель 
сельскохозяйственного назначения» глава крестьянского (фермер-
ского) хозяйства Заздравных Иван Алексеевич извещает участни-
ков долевой собственности о проведении общих собраний, которые 
состоятся 10 января 2022 года по адресу: Алтайский край, Алей-
ский район, пос. Совхозный, ул. Гагарина, д. 8, на земельные участки  
с кадастровым номером 22:01:041002:0145 в 8.30, 22:01:041001:215, 
22:01:041002:154 и 22:01:041002:155 в 9.00, 22:01:041001:41 в 9.30, 
22:01:000000:371 и 22:01:041001:222 в 10.00, 22:01:000000:245  
в 10.30, 22:01:041003:6 и 22:01:041003:209 в 11.00, 22:01:000000:39 
в 11.30, 22:01:041002:136 в 12.00.

Повестка дня:
1. Выборы председателя и секретаря собрания.
2. Выборы уполномоченного лица, имеющего право действовать 

без доверенности от имени участников долевой собственности.
3. Заключение договора аренды, его условия. 
Участникам собрания при себе необходимо иметь паспорт, до-

кумент, удостоверяющий право на земельную долю.
Ознакомиться с документами по вопросам, вынесенным на собра-

ние, можно по адресу: Алтайский край, Алейский район, пос. Совхоз-
ный, ул. Гагарина, д. 8.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

  ПРОФЕССИОНАЛЫ .

Защитили от разрушения
В преддверии предстоящего 

ремонта трассы Алтайское – Ая – 
«Бирюзовая Катунь» дорожники 
установили на ней систему весо-
габаритного контроля.

Как сообщили в региональном Мин-
трансе, со следующего года в рамках 
нацпроекта планируется начать ре-
конструкцию 20-километрового участ-
ка трассы Алтайское – Ая – «Бирюзовая 
Катунь», которая является значимой 
для развития туризма в регионе. Доро-
га соединяет два направления – город 
Белокуриху и туристическую зону «Бирю-
зовая Катунь», по пути к которой распо-
ложено порядка сотни турбаз у озера Ая. 

Установка комплекса автоматического 
взвешивания позволит сохранить вновь 
отремонтированную дорогу, по которой 
водители-нарушители часто проезжали 
для того, чтобы миновать стационарный 
пункт весогабаритного контроля, рас-
положенный на трассе Р-256 «Чуйский 
тракт» при въезде в Республику Алтай.

С 2022 года на дорогах региона будет 
работать 11 пунктов автоматического 
взвешивания. До 2024 года планируется 
вводить в эксплуатацию по два таких 
комплекса WIM в год, увеличив их число 
на региональных трассах до 17.

Николай
 ПОСТЫШЕВ

  КРАТКО.

– Выглядите спокойной. 
Неужели не волнуетесь?

– Нет. Ну, чуть-чуть, воз-
можно, совсем не нервни-
чать было бы странно. Мы 
делаем сегодня сахарный по-
стамент для муссового торта. 
Сложностей здесь, в прин-
ципе, нет, если как следует 
набить руку. А интенсивная 
подготовка у нас началась за 
два месяца до чемпионата.

…И ������� 
� ����� �����-���

Главным экспертом по ком-
петенции стала Юлия Арта-
мошкина, заместитель дирек-
тора Пензенского колледжа 
пищевой промышленности 
и коммерции. По ее словам, 
эксперты оценивают не только 
технологию приготовления по-
луфабрикатов и декоративных 
элементов, но и соблюдение 
правил санитарии, гигиены 
и техники безопасности.

– Ребята будут работать 
в течение трех дней по шесть 
часов, и за это время должны 
выполнить несколько профес-
сиональных модулей, – гово-

рит Юлия Николаевна. – При 
этом все задания должны так 
или иначе отражать тему ис-
кусства – а она обширна, это 
и музыка, и кино, и театр. Во-
обще задания очень сложные. 
Завтра дети будут вручную 
делать два вида конфет – 
корпусный шоколадный ба-
тончик и трюфели, а также 
два абсолютно разных ми-
ни-пирожных, в каждом из 
которых должно быть по пять 
компонентов. А в последний 
день они изготовят не только 
метровую шоколадную ком-
позицию в стиле стрит-арт, 
но и таинственный десерт, 
для которого сами должны 
разработать рецептуру.

– Студентам второ-
го-третьего курса все 
это вообще по силам?

– Наши дети – настоящие 
бойцы, стойкие оловянные 
солдатики, – улыбается глав-
ный эксперт. – Конечно, пере-
живают, на них лежит большая 
ответственность представлять 
свои учебные заведения. Но 
у них установка – не замечать, 
как работают эксперты, как 
кто-то ходит и смотрит, ни на 
кого не отвлекаться.

– Участие в таких чем-
пионатах им полезно?

– Я совершенно точно могу 
сказать, что победители 
WorldSkills всегда востребо-
ваны у наших социальных 
партнеров, а лучших специа-

листов мы стараемся оставить 
у себя в колледже, чтобы они 
стали мастерами производ-
ственного обучения и пере-
давали накопленный опыт.

Любовь КАРПОВА, 
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

Торты как искусство
СПРАВКА

Открытый регио-
нальный чемпионат 
WorldSkills в Алтай-
ском крае проходит 
по десяткам ком-
петенций, среди 
которых – сухое 
строительство и 
штукатурные ра-
боты, графический 
дизайн, фрезерные 
и токарные работы 
на станках с ЧПУ, 
ювелирное дело, до-
школьное воспитание, 
управление локомо-
тивом, медицинский 
и социальный уход, 
агрономия и вете-
ринария, сварочные 
технологии, ланд-
шафтный дизайн, 
парикмахерское искус-
ство и многое другое.

И. О. зам главы города Ирина Скобкова на приемке сквера им. Ю. А. Гагарина.

Детей с игрового корабля летом было просто не утащить. Парк Строителей.

Кондитеру важна сосредоточенность.

(Начало на 1 стр.)



 № 226 (30599)
Четверг, 2 декабря, 2021 год4  № 226 (30599)
Четверг, 2 декабря, 2021 год4

Сегодня в концертном зале «Си-
бирь» пройдет презентация диска 
«Берег, где мы живем».

В него вошли 24 произведения алтайских 
композиторов – членов творческого объеди-
нения «Песни иткульского лета». В концерте 
участвуют Игорь Пергаев из Барнаула, Алек-
сандр Леонидов из Третьяковского района, 
Андрей Леляков и его жена Евгения (Курьин-
ский район), известный дуэт Ирины Швенк и 
Игоря Бабушкина из Барнаула. Павел Городи-
лов из Новоалтайска исполнит песни своего 
отца Геннадия Городилова, а из Ключевского 
района приедет мужской коллектив «Коса на 
камень». Также выступят авторы из Заринска, 
Славгорода, Камня-на-Оби, Красногорского, 
Третьяковского районов.

Для творческого объединения это первый 
диск за более чем 20 лет истории. Проект 
реализован на средства губернаторского 
гранта в сфере социально ориентированных 
НКО. Руководительница общественной ор-

ганизации «Песни иткульского лета» Анна 
Лакиза говорит, что официальная презен-
тация проекта была еще весной:

– Как краевая организация, мы ставим 
своей целью работу на территории всего 
региона, поэтому 10 и 11 апреля концерты – 
презентации диска состоялись в Романовском 
и Родинском районах. Для жителей степной 
зоны мы отработали – таково было задание 
гранта. Но потом композиторы-участники 
спросили, почему бы нам не выступить и в 
Барнауле, ведь у нас здесь много знакомых.

Песни, вошедшие в альбом «Берег, где мы 
живем», были отобраны из числа победите-
лей межрегионального фестиваля «Песни 
иткульского лета» и других композиторских 
конкурсов, признаны профессиональным 
жюри. Их было, разумеется, гораздо больше, 
чем 24, так что сейчас уже планируется вто-
рой альбом, в котором будут собраны песни, 
близкие к народному жанру.

Записаны и обработаны произведения 
композиторов на профессиональной студии 

«Акцент-рекордз» в Барнауле, а обложку диска 
создала специализированная красноярская 
фирма. На вопрос, есть ли какая-то объе-
диняющая весь альбом тема, Анна Лакиза 
отвечает: «Эти песни – о том, как мы живем 
на Алтае. Сначала о крае, потом идет дере-
венская тематика, неповторимые характе-
ры. В целом диск не впрямую, но воспевает 
тот уголок, где мы живем и где есть такое 
уникальное творческое объединение ком-
позиторов».

Кстати, в объединении говорят, что пан-
демия практически не нарушила традици-
онный ход событий. За это время проведены 
два фестиваля на озере Уткуль на средства 
президентских грантов, на них приезжали 
члены жюри из Москвы, Красноярска, Ом-
ска. Разве что публика была виртуальная. На 
следующий год выигран еще один губерна-
торский грант.

Концерт в «Сибири» состоится 2 декабря 
в 18.30.

Любовь КАРПОВА
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. Ползунова, 39, 
пр. Красноармейский, 28, тел. 20-51-49.

«Помните! Через века, через года…» (0+).
С 9 декабря. Выставка скульптора Даши Намда-

кова (0+).
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 

16, тел. 50-22-29.
Выставка «О, Гавана! Транзит…» (0+). Живопись, 

графика, скульптура, декоративное искусство.
4 декабря. 12.00 – мастер-класс по декорированию 

бутылки в кубинском стиле (0+).
4, 5 декабря. 14.00 – экскурсия по выставке 

«О, Гавана! Транзит…» (0+).
МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА И 

КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-14-12.
2 декабря 15.00 – XIX краевые Егоровские чтения 

(0+).
МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 63-64-91.
До 9 декабря. «Сальвадор Дали. 61 шедевр гра-

фики» (12+).
До 5 декабря. «Душа окраины» – сельский пейзаж 

из фондов музея (0+).
«Тайны невидимых шедевров» – выставка ми-

кроминиатюр (0+).

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», пр. Социали-
стический, 78, тел. 36-64-05.

2 декабря. 15.00 – открытие выставки к 70-летию 
заслуженного художника России Александра Еме-
льянова (0+).

Выставка памяти живописца, члена Союза ху-
дожников Андрея Арестова (0+).

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85а, 
тел. 36-98-70.

«Вальс цветов» – персональная выставка худож-
ницы Ольги Срданович. Около 40 натюрмортов в 
сопровождении туриногорской керамики.

ПАВИЛЬОН «ОТКРЫТОЕ НЕБО», ул. Чернышев-
ского, 55, тел. 36-92-51.

До 25 декабря. Персональная выставка Мушега 
Саркисяна (0+). Более 40 живописных полотен и 
работ в жанре прикладного искусства.

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космонавтов, 
6г, тел. 8-996-303-4759.

«Rembrandt. Etchings / Рембрандт. Офорты» – 100 
факсимильных репродукций офортов из собрания 
ГМИИ им. А. С. Пушкина (0+).

Также в галерее: живопись Валерия Октября, гра-
фика Сергея Дыкова и Юрия Гребенщикова, корне-
пластика Александра Парфёнова и др.

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУКШИНА, ул. Моло-
дёжная, 15, тел. 36-97-13.

3 декабря. 18.30 – «Идеальный муж» (16+).
4 декабря. 17.30 – «Феномены» (12+).
5 декабря. 17.30 – «Два ангела, четыре человека» 

(16+).
9 декабря. 18.30 – «Дорогие мои бандитки» (16+).
МОЛОДЁЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 

2, тел. 50-35-03.
3 декабря. 18.30 – «Бойцовский клуб» (18+).
4 декабря. 12.00 – «Гуси-лебеди» (0+).
17.00 – «Наш городок» (12+).
5 декабря. 12.00 – «Удивительное путешествие 

кролика Эдварда» (6+).
17.00 – «Пой, Вовка…» (12+).
9 декабря. 18.30 – «Мария Стюарт» (16+).
АЛТАЙСКИЙ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Ком-

сомольский, 108, тел. 50-50-82.
3 декабря. 18.30 – премьера «Дубровский» (12+).
4 декабря. 17.00 – «Невеста из Имеретии» (16+).
5 декабря. 11.00 – «Волшебник Изумрудного го-

рода» (0+).
17.00 – «Черевички, или Ночь перед Рождеством» 

(18+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», ул. Пушкина, 41, тел. 

50-20-90.
4 декабря. 10.30, 12.00, 14.00, 16.00 – театр на поду-

шках: «История гусеницы по имени Мишель» (0+).
11.00, 13.00, 15.00 – «Приключение Буратино» (6+).
14.30 – экскурсия «Волшебный мир кукол» (0+).

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, тел. 50-05-20.
4 декабря. 17.00 – «Антонин Дворжак. Встречи с 

судьбой» (6+). Инструментальная капелла «КамерАнс», 
солистка Юлия Башкатова.

5 декабря. 17.00 – «Всем поколениям петь» (6+). 
Песни из репертуара Людмилы Зыкиной.

7 декабря. 18.30 – Константин Хачикян (фортепиа-
но, Москва). Произведения Бетховена, Рахманинова.

8 декабря. 18.30 – Tribute to Pink Floyd (6+). Денис 
Шаповалов (виолончель, Москва), симфонический 
оркестр, дирижер – Дмитрий Лузин.

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 7, 
тел. 56-76-80.

4 декабря. 17.00 – «Серенада сердец» (6+). Оркестр «Си-
бирь», солисты – Надежда Гончарук и Иван Остапенко.

Пр. Сибирский, 38, тел. 61-10-65.
4 декабря. 11.00 – «В поисках нашего Солнышка» 

(6+). 13.00 – «На голубой планете» (6+). 15.00 – «Откры-
вая невидимую Вселенную» (12+).

Полная программа – на сайте planetarium22.ru.

  АФИША БАРНАУЛА .  ТЕАТР .

 ПРЕЗЕНТАЦИЯ .

МУЗЕИ
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  КУЛЬТПОХОД .
В разных форматах

Книги алтайских писателей издали для детей с огра-
ниченными возможностями здоровья.

Презентация изданий в рамках грантового проекта «КОД: 
книги объединяют детей» состоится 3 декабря в читальном 
зале краевой специальной библиотеки для незрячих и сла-
бовидящих. В серию из 10 многоформатных комплексных 
изданий вошли произведения Василия Гришаева, Елены 
Бызовой, Геннадия Володина, Александра Гусева, Ольги Кан, 
Валерия Марченко и других авторов. Они выполнены рельеф-
но-точечным, укрупненным шрифтом и в аудиоформате, с 
QR-кодом для прослушивания аудиоверсии и комплектом 
развивающих игр. Новые издания пополнят фонд специальной 
библиотеки и будут переданы в библиотечные пункты Бийска, 
Заринска, Новоалтайска, Рубцовска, Славгорода, обслужи-
вающие наибольшее количество незрячих пользователей. 
Отмечается, что аудиоверсии озвучены актерами краевого 
театра драмы и МТА, а также сотрудниками спецбиблиотеки.

Пространство и фонды
В селе Буланиха Зонального района после модернизации 

открылась библиотека.
На ее переоснащение из краевого бюджета было выделено 

2,9 млн рублей. Как сообщает Минкультуры края, внутреннее 
пространство библиотеки полностью изменилось: появились 
новые зоны для читателей и оборудование, позволяющее 
расширить спектр предоставляемых услуг. Фонды попол-
нились новыми книжными и электронными изданиями 
на 1236 экземпляров.

Мария ИВАНОВА
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Соответствующие изменения в региональный закон 
«О премиях Алтайского края в области литературы, искус-
ства, архитектуры и народного творчества» внесли депу-
таты краевого Законодательного Собрания. Ранее премия 
составляла 113,5 тысячи рублей. Награда вручается раз 
в два года в 10 номинациях.

Спектакли краевого те-
атра кукол «Сказка» на 
неделе смотрела и разби-
рала известный эксперт, 
лауреат Национальной 
премии «Золотая маска» 
Анна Иванова-Брашинская 
из Санкт-Петербурга.

Ее визит состоялся в рамках 
театрального форума «Люди и 
куклы. Перезагрузка», но имел 
сразу несколько перспективных 
целей. Журналистам Анна Ар-
кадьевна рассказала о тенденци-
ях и самой природе кукольного 
театра, которая не так проста, 
как кажется.

З����� �� ���
За дачей эксперта бы ло 

посмотреть и разобрать для 
труппы «Сказки» три премье-
ры сезона: «Рассказ собаки» 
режиссера Алексея Смирнова 
по Марку Твену, «Человека из 
Подольска» Светланы Дорожко и 
«Пашу» Александра Янушкевича. 
Спектакли предназначены не 
для малышей, а для аудитории 
12+, 18+ и 16+ соответственно.

– Как вы оцениваете этот 
разворот алтайского теа-
тра к взрослому зрителю?

– Очень положительно. На са-
мом деле, это не новая история, 
а очень правильная и логичная. 
Искусством для детей театр ку-
кол стал только после 1917 года, 
когда появилась необходимость 
создать некую воспитательную 
программу. Но он существовал 
задолго до того, как возникло 
понятие чего бы то ни было дет-
ского – литературы, культуры. 
Даже особой детской одежды не 
было многие века. Поэтому мне 
кажется, что сейчас театр кукол 
скорее возвращается к своим 
ключевым, корневым понятиям. 
После многих лет отучения это 
смотрится как какая-то новая, не 
всегда органичная история. Но 
речь идет о том, что мы боремся 
со стереотипом в защиту, изви-
ните за умные слова, архетипа.

Я уже была здесь на двух спек-
таклях, видела в зале взрослых 

людей и не думаю, что их сюда 
на аркане привели. В какой-то 
момент появляется желание схо-
дить в театр, в котором, помимо 
человека, есть что-то еще. Может 
быть, это зов детства, но вряд ли 
зритель идет смотреть спектакль 
про милицию («Человек из По-
дольска». – Прим. ред.) или про 
сложные социальные пробле-
мы, потому что вспомнил, как 
в детстве в куклы играл! Есть 
какой-то запрос, и это запрос 
на миф. Не все в жизни должно 
быть объяснено логически, есть 
и другой, образный мир.

«В��̈ ����� 
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– Обращение к взрослому 
репертуару – общероссий-
ская тенденция?

– Так было всегда, и в России 
тоже. Например, Сергей Образ-
цов (советский режиссер театра 
кукол. – Прим. ред.), которого 
мы все хорошо знаем, ставил не 
только сказку про Аладдина, 
но и, например, «Необыкновен-
ный концерт», который мы ви-
дели благодаря телевидению. 

И раньше, еще до Образцова, в 
Санкт-Петербурге существовал 
Театр им. Евгения Деммени, где 
ставили Шекспира, Мольера и 
Гоголя. А в 1916 году в Петербур-

ге был театр Юлии Слонимской: 
бушевала Первая мировая, а она 
накануне революции занима-
лась тем, что создавала театр 
марионеток с художниками 
группы «Мир искусства». Театр 
кукол для взрослых,  с одной 
стороны, буржуазное, салонное 
искусство для особо изыскан-
ной публики: марионетки, зо-
лотые краски, легкие одежды 
у кукол. А с другой стороны, это 
очень мощное политическое 
оружие.

У нас и театр Петрушки сегод-
ня воспринимается как детское 
зрелище, а на самом деле это яр-
марочное искусство вообще не 
про детские темы! Взять хотя бы 
то, что у Петрушки в руках ду-
бина и он ею, как фаллическим 

символом, всех лупит по башке 
и убивает тех, кто оказывается 
рядом с ним на ширме. Совре-
менной педагогике кажется, что 
это призыв к насилию. Но если 

почитать карнавальную теорию 
Бахтина, то это искусство, кото-
рое помогает каким-то энергиям 
в обществе выйти наружу, что-
бы регулировать социальные и 
психологические процессы. То 
есть нужно как бы все убить, 
похоронить, надо всем посме-
яться, обсценно обругать, чтобы 
все это из тебя вышло и ты мог 
в понедельник пойти на работу.

В����������  �����
– Но есть ведь инерция от-
ношения к театру кукол как 
к детскому.

– Конечно, есть! Хотя бы по-
тому, что театры кукол во всех 
городах называются «Сказка-

ми» на разных языках нашей 
многонациональной родины. 
Важна и экономическая состав-
ляющая: как финансируются 
детские кукольные театры, 
какова цена на билеты, какие 
в них зрительные залы. У нас 
часто на сцене куклы по размеру 
больше зрителя в зале. Надо же 
стадионами охватывать подрас-
тающее поколение!

Это общемировая пробле-
ма с детским и недетским. Но 
в театре кукол все равно визу-
альный элемент превалирует 
над словом и очень часто появ-
ляются необычные постанов-
ки. И если зрителю интересно 
разгадывать такой визуальный 
ребус, вместо того чтобы слу-
шать традиционную драмати-
ческую постановку, то именно 
в театре кукол происходят вещи 
для него непредсказуемые и по-
тому интересные.

– Для кукол годится любой 
литературный и драматур-
гический материал?

– Мне кажется, речь тут не 
о специфике материала, а о по-
иске адекватного кукольного 
языка. Это давний вопрос: мож-
но ли ставить Чехова, Ибсена, 
Стриндберга, психологическую 
драму в театре кукол? Для меня 
специфика театра кукол заклю-
чается в том, что он не говорит 
об отношениях между людьми. 
Он про отношения с чем-то, а не 
с кем-то, потому что на сцене 
– человек и кукла. Сегодня мы 
не можем удовлетвориться тем, 
что кукла будет без человека, на 
ширме, – мы сразу скажем: го-
споди, это какие-то 1950-е годы! 
Нам уже мало одной куклы. 
Поэтому нет и «запрещенной 
литературы».

Любовь КАРПОВА

Человек и кукла

  КСТАТИ .
Будущее сотрудничество нашей «Сказки» с Анной Ивано-

вой-Брашинской в качестве режиссера, по всей видимости, 
состоится в пространстве театра на подушках, предназначен-
ного для самых маленьких зрителей от двух лет.

«В     -
   , -
, ».

Театровед и режиссер Анна Иванова-Брашинская.

Фестивалю «Песни иткульского лета» больше 20 лет, но впервые краевое объединение композиторов выпустило аудиосборник.

Сцена из кукольного спектакля для взрослых «Человек из Подольска».

Лучшие песни Иткуля
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